

Selva López Chirico (1940-2023)

Marina Cardozo¹

¿Qué aspectos delimitan la vida de una persona? ¿Cuáles son las marcas significativas que revelan su existencia? ¿Cómo plasmar en pocas líneas la relevancia de su trabajo, de su pensamiento, de su trayectoria intelectual?

Hace algunos meses tuvimos la noticia de la pérdida de Selva López. Duele tener que escribir estas palabras y duele despedirla, pero reconforta componer esta semblanza de su exquisita persona y de su importante legado para tantas generaciones de alumnos y alumnas bajo su admirable magisterio, pensando en que estesea uno de los trazos que pueda restituir su recuerdo, parte de un puzle de recuerdos de una memoria compartida.

Nacida en la ciudad de Melo en 1940, Selva cursó sus estudios de grado en el Instituto de Profesores Artigas de donde egresó en 1963. La excelencia y la solidez en la formación académica constituyeron parte del acervo de esa generación de jóvenes profesores. Tuvo entre sus profesores al recordado arquitecto e historiador del arte Leopoldo Artucio, y a los historiadores German D'Elía y Gustavo Beyhaut, quien fuera una figura clave en su formación como historiadora latinoamericanista. El historiador argentino Tulio Halperín Donghi también contribuyó a su especialización en la dirección señalada durante esos años.

Luego de su titulación como Profesora de Historia en el IPA, obtuvo una beca de estudios de posgrado entre los años 1966 y 1967, y gracias a ella cursó estudios en El Colegio de México como discípula de algunos de los principales exponentes de las ciencias sociales latinoamericanas e hispanoamericanas de la década, como el sociólogo y economista brasileño Helio Jaguaribe, exiliado a raíz de la dictadura en su país, o la eminente historiadora mexicana María del Carmen Velázquez, una de las pioneras de la refundación del Centro de Estudios Históricos de El Colegio de México a inicios de los años sesenta. Algunos otros de sus docentes más célebres en ese entonces fueron el politólogo hispanoamericanista y exiliado republicano español Rafael Segovia, uno de los más prestigiosos científicos de El Colegio, quien fuera a su vez discípulo de José Gaos, y el destacado historiador contemporaneísta mexicano Martín Quirarte.

Esta potente formación inicial se reflejó admirablemente en el trabajo docente de Selva López, a través de sus cursos de historia contemporánea latinoamericana, área de estudios poco cultivada en el Uruguay de la posdictadura.

¹ Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación, Universidad de la República.

En tanto, a su carrera académica de excelencia singular en el Uruguay de fines de los años sesenta, se sumó, en el fragor de esa década convulsa, el compromiso político de izquierdas que siempre mantuvo.

Desde 1962 dictó clases en Educación Secundaria: inició su experiencia en el Liceo 1 de Las Piedras, de donde recordaba fructíferas conversaciones con el líder del Partido Socialista del Uruguay, el profesor de historia Vivian Trías. En tanto, entre 1971 y 1973, Selva López fue docente asistente en el Instituto de Historia de las Ideas de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad de la República (Udelar). Destituida por la dictadura en ese último año, inició un largo periplo exiliario entre Venezuela y México, hasta su retorno a Uruguay después del advenimiento de la democracia.

Su trayectoria intelectual se nutrió durante el exilio de diversas corrientes de pensamiento e influencias científicas regionales e internacionales, que confluyeron en América Latina y principalmente en México, tierra de asilo de numerosos intelectuales a causa de la represión dictatorial en Latinoamérica desde mediados de los años setenta. Su formación académica se vio robustecida, de este modo, por la circulación de ideas y la constitución de lazos de sociabilidad en el marco de la experiencia exiliar, madurando su pensamiento en la *distancia*, constructora de una verdadera hermenéutica, al decir de Carlo Ginzburg y Enzo Traverso.

En Venezuela, a fines de los años setenta, Selva López trabajó como investigadora en el Centro de Estudios Latinoamericanos Rómulo Gallegos y en la Universidad Central de Venezuela, dictando clases de historia de las relaciones internacionales. Paralelamente cursó una especialización en Historia Social bajo la orientación de Eugenia Meyer, pionera de la historia oral latinoamericana y experta en la Revolución Mexicana y en el exilio republicano español en México. Comenzó en ese momento a investigar uno de los temas que serían claves en su legado como historiadora: el rol político de las Fuerzas Armadas (FFAA) en Latinoamérica en la contemporaneidad, como modo de acercarse a comprender las dictaduras con sus sureñas y a explicarse, desde la historia y las ciencias sociales —en un sólido abordaje interdisciplinario que vertebró sustancialmente su itinerario intelectual—, las transiciones democráticas de los años ochenta.

En el exilio en México, entre los años 1980 y 1985, Selva López realizó estudios de posgrado en la entonces recientemente creada Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso), donde obtuvo en 1982 su título de Magíster en Ciencias Sociales con una tesis sobre las Fuerzas Armadas en Uruguay en el siglo XX, dirigida por el legendario sociólogo boliviano René Zavaleta Mercado, exiliado en México a causa de la dictadura de Hugo Banzer en su país. Tuvo como docentes más notorios en su formación sobre historia y sociología latinoamericanas al influyente teórico marxista ecuatoriano Agustín Cueva y a Rodrigo Segovia, magíster antropólogo peruano experto en estudios poscoloniales. En este período trabajó como profesora en las universidades autónomas de Guerrero y de Puebla, y como investigadora en el prestigioso Instituto Mora.

Su trabajo de investigación se concentró desde entonces en la historia contemporánea de América Latina: historia social, políticas sociales comparadas, democracia participativa, políticas públicas, espacios participativos municipales, acción colectiva, fuerzas armadas y transiciones democráticas con sus sureñas.

Luego del retorno a la democracia en Uruguay, Selva López completó su formación con un Doctorado en Ciencias Sociales en la Universidad Estatal de Campinas, obtenido en 1995, cuya tesis aún no publicada, «Uruguai 1985-1993. Estratégia e tática da reprodução institucional militar na pós-ditadura», escribió bajo la guía de Eliézer Rizzo, profesor titular en Ciencia Política en dicha Universidad, y uno de los mayores expertos en FFAA en la ciencia política latinoamericana.

Implacable polemista, dueña de un extraordinario conocimiento, acompañado de una sonrisa franca y un singular humor norteco, Selva López fue una docente clave en la formación de nuevos profesores e investigadores uruguayos. Profesora e investigadora sobresaliente y comprometida con la formación de sus estudiantes, fue apreciada por sus colegas y alumnos por su calidez humana, su rigurosidad científica y su pensamiento crítico.

Su labor de enseñanza terciaria en Uruguay se centró en el Instituto de Profesores Artigas, donde fue profesora efectiva de la asignatura Historia Americana Contemporánea desde el retorno de la democracia y hasta 2002. También integró por un breve período el *staff* de profesores del Instituto de Ciencia Política en la Facultad de Ciencias Sociales de la Udelar. Enseñó nuevamente Historia de las Ideas en la Facultad de Derecho (Udelar) entre 1985 y 1991, y participó de grupos de investigación en el recientemente creado Centro de Estudios Interdisciplinarios Latinoamericanos, en la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación de la Udelar, entre 1986 y 1989.

Desarrolló, no obstante, gran parte de su trabajo de investigación y docencia en el exterior, ejerciendo como Profesora Asociada en la Universidad Federal de Santa María (Brasil) entre 2003 y 2008. Allí llevó adelante diversos proyectos de investigación vinculados a sus áreas de trabajo, a la vez que orientó tesis de posgrado de académicos destacados, como la del recientemente fallecido Enrique Serra Padrós.

Fue pionera en nuestro país en la investigación sobre el factor militar en el Uruguay contemporáneo, estudiando a las FFAA en su rol como actor político durante la dictadura y la transición democrática, tema escasamente abordado por la historiografía hasta el presente. En 1985 publicó el libro *El Estado y las Fuerzas Armadas en el Uruguay del siglo XX*, producto de su investigación de maestría—editado por Banda Oriental en la colección Temas del Siglo XX, dirigida por el profesor Benjamín Nahum—, que constituye uno de los pocos estudios existentes en la actualidad sobre el tema militar. La obra explora los antecedentes de la violencia armada durante las guerras civiles del siglo XIX, observando la construcción del actor militar con trazos de «mimetismo civil» característica de la primera mitad del siglo XX, reconstruyendo los modos de politización militar de la segunda posguerra ante el avance de la crisis que eclipsa el consenso político-social, y abordando particularmente las formas como se componen la centralidad del rol castrense en la gestión estatal a partir de 1973. Además de este libro, entre 1985 y 2010, Selva López publicó numerosos artículos académicos y de divulgación sobre la temática militar en la historia latinoamericana contemporánea, en ámbitos locales e internacionales.

Como recuerda el politólogo Diego Gonnet, quien trabajó en su tesis de grado sobre la relación entre las FFAA y la democracia en América Latina, Selva López entendía que la normalización de las relaciones entre estas y el sistema político en una democracia avanzada del siglo XXI debía estar basada en la refundación del *ethos* militar, con el modelo del soldado-ciudadano, es decir, formar a los militares como ciudadanos, aumentar su intercambio con la academia civil durante su etapa formativa, reducir al mínimo los tiempos e intensidad de los claustros militares, promover su espíritu crítico y los límites a la obediencia debida, asegurar con reglas y protocolos de control el respeto de la dignidad de oficiales y soldados y reducir la brecha de género atendiendo a la diversidad sexual existente.

En 2006, a instancias del politólogo Julián González Guyer, notorio especialista en el tema militar que desarrolló su labor académica desde fines de la década del noventa, Selva López fue convocada a contribuir al Debate Nacional sobre Defensa, con ponencias en eventos que luego fueron recogidas en libros. El debate fue organizado por la Udelar, el Ministerio de Defensa Nacional y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, y constituido por una serie de eventos académicos así como dos ciclos de discusión política con representantes de las FFAA, todos los partidos po-

líticos con representación parlamentaria y organizaciones de la sociedad, como Madres y Familiares de Uruguayos Detenidos Desaparecidos, entre otros. Estos insumos luego fueron utilizados para la elaboración de las nuevas leyes Marco de Defensa Nacional (aprobada en 2010) y Ley Orgánica de las FFAA (aprobada en 2019).

Selva no abandonó tampoco su compromiso inicial con la educación media, y participó apasionadamente del debate social en torno a la reforma educativa en Educación Secundaria en el segundo lustro de la década del noventa, a través de la prensa y de diversos foros de análisis y discusión.

A partir de 2009 dictó clases en el Centro Latinoamericano de Economía Humana, en el marco de la Maestría en Didáctica de la Historia así como en diversos cursos de formación permanente sobre América Latina, dictados desde el Instituto de Perfeccionamiento y Estudios Superiores del Consejo de Formación en Educación, que tuvimos oportunidad de tomar con varias colegas y amigas de generación. En este período fue docente e investigadora visitante en la Universidad Federal do Río Grande do Sul (Brasil) y en la Universidad Torcuato Di Tella (Argentina) donde trabajó sobre las consolidaciones democráticas con sureñas en perspectiva comparada, y sobre el control civil de las fuerzas armadas en las nuevas democracias latinoamericanas.

Fue un placer y un honor haber podido invitar a Selva como relatora de mesa temática a las IV Jornadas de Historia Política del Área de Historia Política (Instituto de Ciencia Política, Facultad de Ciencias Sociales, Udelar) en el año 2013. Una vez finalizadas las Jornadas, Selva me escribió un mail: «Marina: ya estoy en Melo. El Congreso muy bien y mis mesas buenas. Disfruté la participación. Un abrazo grande».

Querida Selva, esperamos que siempre estés allí, disfrutando de tu hermoso y florido jardín en Melo, esperando a tus invitados para iniciar una nueva fiesta u organizar un nuevo viaje.